

Economista fallecido a los 81 años ocupó puestos de liderazgo en la Fed, el Banco de Israel, el Banco Mundial y el FMI: Banqueros centrales realzan contribución del hacedor de políticas públicas Stanley Fischer

LINA CASTAÑEDA

A los 81 años murió, el domingo, el destacado economista nekeynesiano Stanley Fischer. Lideró cargos en diversos organismos como el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco de Israel, la vicepresidencia de la Reserva Federal de EE.UU. y como académico del MIT durante más de 20 años.

En el ejercicio de sus distintas funciones, exautoridades del Banco Central de Chile interactuaron con él.

Vittorio Corbo, expresidente del instituto emisor, conoció a Fischer cuando llegó al departamento de economía del MIT en 1967 para iniciar su doctorado. Él ya estaba en segundo año. Coincidieron en un par de cursos más matemáticos que tomaban los alumnos de segundo año, pero que Corbo tomó en primer año para paliar su débil inglés de entonces. Desde ese tiempo iniciaron una amistad, que se renovó cuando Fischer llegó como economista jefe al Banco Mundial en 1988.

Desde 1984 Corbo estaba como *senior economic adviser* del Departamento de Desarrollo Económico del Banco Mundial y Fischer le ofreció hacerse cargo de la división de ajuste macroeconómico y crecimiento, lo cual aceptó. "En esos años en el Banco Mundial se utilizaba un sistema interno de

Los expresidentes del instituto emisor Vittorio Corbo, Roberto Zahler y Rodrigo Vergara destacan su calidad profesional y humana y su aporte a la política monetaria.



Vittorio Corbo.



Roberto Zahler.



Rodrigo Vergara.

correo electrónico y eran frecuentes los mensajes que mandaba Stan a las 2 o 3 de la mañana con temas que quería conversar al día siguiente", cuenta Corbo.

Cuando Fischer regresó al MIT y Larry Summers asumió como economista jefe, Corbo siguió en el banco. "Escribimos un capítulo sobre ajuste y crecimiento en el volumen 3 del 'Handbook of Development Economics', publicado por North Holland, y un capítulo so-

bre 'Lessons from the Chilean Stabilization and Recovery', en un libro de Brookings".

A comienzos de 2000 se recontraron cuando Corbo era presidente del Banco Central. Fischer asumió dos años después la presidencia del Banco de Israel. En esos momentos, su exalumno Ben Bernanke era presidente de la Reserva Federal de EE.UU. "En Basilea tuvimos muy buenas conversaciones sobre los principales problemas macroeconómicos globales, in-

cluyendo la preocupación por las posibles consecuencias de los problemas bancarios de EE.UU. que desembocaron en la Gran Crisis Financiera en 2008".

"Con la partida de Stanley hemos perdido a un gran economista, un gran profesor, un gran hacedor de políticas públicas y un gran ser humano", señala.

Roberto Zahler, expresidente del Banco Central, lo conoció cuando Fischer era subdirector del FMI y le solicitó participar en distintas misiones. Entre

ellas, trabajar junto a Donald Brash, expresidente del Banco Central de Nueva Zelanda, en el borrador de un proyecto de ley de Banco Central independiente de Indonesia; armar la autoridad monetaria en Kosovo y formar parte de un equipo encargado de fijar las cuotas de los países al FMI.

"Se interesó en la política sobre controles a la entrada de capitales que tuvimos en Chile en los años 90 y fue receptivo a que esa podía ser una política necesaria para enfrentar distintos tipos de coyuntura macro", dice Zahler.

Rodrigo Vergara coincidió con Fischer cuando era presidente del Banco Central de Israel y él del Banco Central de Chile. "Nos hicimos muy amigos. En Israel era una especie de *rockstar*. Todo el mundo, hasta la gente más sencilla, lo conocía y le tenía admiración".

Vergara destaca no solo su gran capacidad intelectual—era de las voces más oídas en la comunidad de economistas y de banqueros centrales—, sino también por su enorme senci-

llez. Entre sus múltiples aportes, remarca sus escritos sobre ciclos económicos y rigideces de precios y uno de los pioneros en la nueva economía keynesiana.

Klaus Schmidt-Hebbel fue su alumno en el primer semestre de su doctorado en el MIT, a comienzos de los 80. Cuenta que le abrió los ojos como macroeconomista, sobre todo luego que le rechazara un trabajo que hizo con otro coautor, sobre el comportamiento del ahorro en el mundo. Le hizo muy buenos comentarios sobre cómo mejorarlo, logrando finalmente publi-

SCHMIDT-HEBBEL estaba en la OCDE y fue contraparte de Fischer para el ingreso de Israel a esa organización.

carlo en una revista. "Aprendí mucho de las discusiones teóricas y empíricas que en ese momento marcaban la literatura en EE.UU.", comenta.

Como economista jefe de la OCDE, Schmidt-Hebbel fue su contraparte para la entrada del Estado de Israel a la OCDE, cuando Fischer presidía el BC de ese país. Interactuaron en la última fase de evaluación y finalmente aprobación de la membresía en 2009. "Fue un gran académico, que hizo aportes en las instituciones en las cuales trabajó y a las políticas públicas que empujaban esas instituciones", enfatiza.